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Le Président Faure a lancé le projet d'électrification
rurale par kits solaires individuels « CIZO » à

Awagomé dans la préfecture de l'Ogou le 2 décembre
dernier. En matière d'électrification, le gouvernement
ambitionne fournir de l'électricité à toute la population
togolaise. Dans cette optique, le projet « CIZO » ou «
allumer la lumière » va permettre à 2500 habitants
d'Awagomé d'avoir accès à une électricité de qualité et à
moindre coût.

C'est la structure britaniqueBBoxx, l'un des
leaders mondiaux de l'électrification solaire
décentralisée qui est le principal partenaire de Togo sur «
CIZO ». Selon les termes du partenariat, BBoxx s'engage à
installer 300 000 systèmes solaires domestiques au Togo
sur les cinq prochaines années. Le projet permettra de

créer plus de 5.000 emplois directs et 4.000 indirects.
Le taux de couverture en électricité en zone rurale
actuellement de 7% passera à 40%. Selon les
responsables du projet, environ 2 millions de Togolais
auront accès à l'électricité d'ici 5ans. Financé à
hauteur de 68 milliards de FCFA, « CIZO » vas en plus de
BBoxx mobiliser d'autres partenaires.

Les kits « CIZO » sont des panneaux
photovoltaïques dotés de batterie et d'ampoules LED
permettant de s'éclairer mais aussi d'alimenter des
appareils électroniques ou ménagers. Ces dispositifs
vont permettre aux ménages de charger cinq lampes,
une télévision et une radio sur une batterie de 12 volts.

L.�K.

FAURE�GNASSINGBE
LANCE�«�CIZO�»

Projet�d'électrification�rurale

Le Président de la République, Son
Excellence Monsieur Faure

Gnassingbé a procédé le mardi 05
décembre 2017 à la pose de la
première pierre de l'Institut de
F o r m a t i o n p o u r l ' A g r o
Développement (IFAD). C'était au
cours d'une cérémonie officielle qui a
eu lieu à Élavagnon dans la préfecture
de l'Est-Mono, située à 60 km au
Nord-est de la ville d'Atakpamé.
C'était en présence des membres du
gouvernement, des préfets de la
région des Plateaux, des autorités
traditionnelles, administratives
rel igieuses, mil itaires et des
personnalités impliquées dans le
projet.

Cette initiative, qui s'inscrit
dans le cadre de la rénovation des
f i l i è r e s d e f o r m a t i o n d e
l 'enseignement technique, a
pourmission d'accompagner, le
développement de notre pays par la
formation des ressources humaines
en fonction des besoins réels
identifiés. L'IFAD va donc offrir une
formation dotée de diplôme et des
stages de perfectionnement à ses
pensionnaires dans le but de former
jeunes et qualifiées et capables
d'entreprendre dans ce domaine
d ' a c t i v i té s e t d e p a r t i c i p e r
pleinement au développement du
pays.

P r é s e n t l o r s d e l a
cérémonie, Tchakpélé Komi, ministre
de l 'Ense ignement pr imaire ,
secondaire et de la Formation
Professionnelle, a remercié les

partenaires et salué l'idée du chef de
l ' E t a t q u i v i s e à d o n n e r
uneopportunité à la jeunesse de se
former et de se prendre en charge en
créant leur propre entreprise ouen
servant dans les entreprises
aquacoles.Auparavant, le porte-
parole du comité de pilotage de
l ' i n s t i t u t , D j o s s o u S e m o d j i
avaitprésenté les grands axes de
l'institut et les formations prévues en
son sein. Il a invité les jeunes àgarder
à l'esprit qu'ils doivent concevoir et
réaliser leur propre projet à la fin de
leur formation. Ainsi, le chef de l'Etat
a ensuite procédé à la pose de la
première pierre avant de suivre les
explications de Mme Danielle DUPUY,
sur les maquettes du projet de
construction de l'institut qui s'ouvrira
la rentrée scolaire prochaine.

Financé par le Programme
d'Appui aux Populations Vulnérables
(PAPV), il faut préciser que ce joyau,
qui va être réalisé sur une superficie
d e 6 7 h a , s ' a p p u s u r u n
Environnement Numérique de Travail
(ENT) intégré dans toutes ses
activités. Il se compose d'un bloc
administrative et pédagogique, une
écloserie, une unité de production
d'aliments pour poissons et des
ateliers de transformation, des
bassins piscicoles et un barrage de 2
ha, un internat, un restaurant, des
aires de sport. L'énergie électrique
sera fournie par une centrale solaire
et l'eau sera obtenue par forage.

De�Kassi

Rénovation�des�filières�de�formation�de
l'enseignement�technique

LE�CHEF�DE�L'ETAT��POSE
LA�PREMIERE�PIERRE

DE�L'IFAD�A�ÉLAVAGNON

L'homme qui consacre

désormais sa vie à la culture, s'est

exprimé il y a deux jours sur les réseaux

sociaux. C'était suite à des attaques «

gratuites » récurrentes sur whassup

dont plusieurs hommes politiques font

l'objet. Egalement présent sur de

n o m b r e u s e s p l a t e f o r m e s d e

discussions qu'il inonde parfois

agréablement de ses poèmes, Me

Joseph Kokou KOFFIGOH, ancien

Premier Ministre de la Transition au

Togo, a voulu répondre à un certain

Johnson. Une sortie chargée de vérités,

celle de celui qui dit ne rien regretter de

ses actions dans la démocratisation du

Togo depuis les premières heures

jusqu'au début des années 90. Voici in

extenso sa réaction

"... Je dirai tout simplement que je suis
fier du travail que j'ai abattu dans des
conditions difficiles.
Même avant que je ne devienne chef de
gouvernement, nous n'étions pas
nombreux à élever la voix pour
réclamer la liberté pour notre peuple.
Comme avocats nous étions une
poignée (Agboyibor, Djovi Gally etc...) à
accepter les dossiers des opposants de
l'époque. Avec la Ligue Togolaise des
Droits de l'Homme où militait Jean-
Pierre Fabre en tant que membre du
bureau exécutif, nous avons ébranlé les
forteresses du monolithisme.
La toute première marche de l'ère
démocratique à été conduite par moi-
même en ma qualité de bâtonnier
jusqu'à la Présidence où nous avons
protesté contre la répression au Palais
de Justice le 5 octobre 1990. Nous
avons dû, sans peur, traverser une haie
de bérets verts baïonnette au canon
avant d'être reçu par le Timonier
National.
Comme chef de gouvernement, j'ai
résisté avec une poignée d'hommes
contre les canons et les chars de toute
une armée. On m'a attaqué parce que

j'ai refusé de dissoudre le Haut Conseil de
la République, notre Parlement de
transition. Alors que tout le monde a fui,
j'ai négocié pour remettre le processus
démocratique sur les rails en formant un
Gouvernement d'Union Nationale de
Transition (GUNT).
J'ai dirigé toutes les opérations qui ont
abouti au référendum constitutionnel. Il
s'agit de la fameuse Constitution dont
tout le monde réclame la version
originale.
Malgré la grève générale et illimitée j'ai
obtenu du Chef de l'État de maintenir le fil
du dialogue qui a abouti aux Pourparlers
de Ouaga. J'ai organisé les Présidentielles
boycottées par l'opposition certes, mais
quelques mois plus tard, j'ai organisé les
législatives gagnées pour la première fois
depuis l'indépendance par l'opposition
togolaise. Ayant été moi-même élu
député,���j'ai���quitté���la���Primature���sans
emporter les clés.
Il est vrai que je suis retourné au
gouvernement en 1998 comme Ministre
d'État chargé des Affaires Étrangères et de
la Coopération, mais j'ai quitté le pouvoir
en 2002 pour ne pas cautionner le
toilettage de la Constitution. En 2003 j'ai
fait campagne aux Présidentielles pour
Monsieur Dahuku Péré qui avait quitté le
Rpt pour rejoindre l'opposition. J'ai donc
fait publiquement campagne pour
l'opposition.

En 2005 après la transition chaotique
suite au décès du Général Éyadema, j'ai
été nommé Président d'une Commission
Nationale Spéciale d'Enquête sur les
graves violences qui ont émaillé les
élections. Mon équipe et moi avons mis
tant de soin et d'honnêteté à accomplir
cette mission que nous avons reçu les
félicitations de la Délégation de l'Union
Européenne.
Alors mon cher Monsieur Afery Jonhson
pourquoi devrais-je demander pardon
pour avoir servi loyalement mon pays en
ces temps difficiles. C'est à vous de me
demander pardon pour vos nombreuses
ca l o m n i e s e t vo t re t r i b a l i s m e
impénitent. Moi je suis fier de ce que j'ai
fait.
Voyez-vous Monsieur Jonhson, quand
j'ai quitté la Primature, je suis retourné
dans la modeste maison que j'ai acheté
quand j'étais jeune avocat. Je l'habite
toujours, je n'en ai pas d'autres à Lomé ni
ailleurs; au village, j'habite la maison de
mon père. Je n'ai donc pas pris un sou
dans les caisses publiques pour
m'enrichir ni demander à Éyadema de
m'acheter une villa à Paris. Je touche une
modeste pension d'Ancien Premier
Ministre sans chauffeur ni voiture de
l'État. Je paye l'eau et l'électricité
comme tout citoyen et j'ai trimé pour
scolariser mes derniers enfants. Bref je
vis modestement. Ah j'oubliais: mes
livres (poésie) me rapportent quelques
sous mais pas beaucoup.
Ah Monsieur Jonhson, je n'ai pas besoin
de faire un effort pour être un homme
honnête. Chez moi c'est naturel. En plus
je ne suis pas rancunier c'est pourquoi je
vous aime tous, tels que vous êtes; mais
c'est moi qui gagne dans cet amour car
ça me donne la paix du cœur.
J'ai été un peu long mais j'espère que
vous m'avez lu jusqu'au bout, si non
comment ferez vous pour lire mes
mémoires. Rires..." Me Koffigoh

L'ANCIEN�PREMIER�MINISTRE�JOSEPH�KOKOU�KOFFIGOH�NE�REGRETTE�RIEN

Il�se�dit�fier�de�ce�qu'il�a�fait��et�se�prononce��sur�la
politique�togolaise,�son�parcours�et�sa�vie�actuelle…
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10 jours après le démarrage de la
Foire Internationale de Lomé, le
Centre Togolais des Expositions et
Foire de Lomé (CETEF) enregistre
déjà des milliers de visiteurs. Selon
le bilan à mi-parcours dressé par

Johnson Kueku-Banka, Directeur
Général du CETEF, 20 000 personnes
ont visité la foire en une seule
journée. « Je vous avoue que ça se
passe assez bien au niveau de la
visite. Pour la journée de samedi

seule, nous avons eu 20.00O
visiteurs sur le site de la foire, ce qui
correspond même un peu plus par
rapport à ce que nous avons eu il y a
un an, parce que c'est ce que nous
faisons, nous comparons les

statiques. Même à 2 heures du
matin, les gens étaient toujours là et
ont était obligé de leur demander
sagement de partir », s'est-il réjouit.
Le pari n'était pas gagné d'avance. En
effet, le Togo connaît depuis 3 mois

déjà des manifestations politiques
qui ne sont pas de nature à rassurer
les opérateurs économiques et les
visiteurs. Mais le CETEF a réussi à
rassurer les opérateurs économiques
qui sont venus de plusieurs
nationalités. « Dix jours après
l'ouverture, le bilan à mi-parcours est
largement positif. Nous revenons de
loin mais ce qui se passe sur le terrain
est incroyable. », se félicite le
Directeur Général du CETEF.
Il faut rappeler que les responsables
du CETEF ont mis les moyens pour
sécuriser les exposants et les
visiteurs de la foire. Jusqu'à présent,
aucun incident n'est signalé. La
population est de plus en plus
rassurée et le nombre de visiteurs ne
cesse de croitre au jour le jour.

Londou�KAWANA

14 Foire�Internationale�de�Lomée

20�000�VISITEURS�ENREGISTRÉS�EN�UN�SEUL�JOUR

La 9 journée de la Foire Internationale de
Lomé a été dédiée au Groupe Togo

Télécom. Plusieurs activités ont marqué cette
journée dont la conférence –débat organisée
autour du thème : ''le Groupe Togo Télécom au
service du numérique''. Cette conférence
Débat qui a réuni les journalistes et diverses
personnalités a permis aux responsables du
Groupe d'informer la population sur ses
différents services et les grandes innovations
entreprises afin de révolutionner le monde
numérique au Togo, des services qui tournent
autour des kits mobiles sur la voie mobile, la
voie fixe et sur Data mobile, et Data fixe. Animé
par les responsables du groupe Togo Télécom
dans la salleAfrica du CETEF, la conférence a vu
la participation du Directeur Général du
Centre d'Exposition et Foire Togo 2000, CETEF
Johnson Kueku-Banka.
L'économie numérique occupe une place de
choix dans les affaires. Selon les responsables,

le Groupe offre une pluralité de services pour
r e n d r e l e s e n t r e p r i s e s p l u s
dynamiques ,promptes et bât i r une
infrastructure moderne et complète.« Cette
journée est une journée que nous marquons
d'un cachet spécial parce que c'est l'occasion
pour nous de pouvoir échanger avec nos
clients, nos partenaires et à travers ces
échanges, nous essayons d'apporter des
réponses aux préoccupations de nos clients
ainsi que de nos partenaires et nous aussi nous
essayons de récupérer leur suggestions pour
encore amél iorer les serv ices », a
indiquéMichel TAMEKLOE, Directeur de
Distribution et Markéting du Groupe Togo
Telekom.
Le réseau mobile 4G, le wifi public, la fibre
optique à domicile, la 3G+ figurent parmi les
grandes innovations du groupe Togo Télécom
au Togo. Dans le même sillage le groupe offre
des services qui facilitent les affaires telles que

le payement mobile T. Money, l'annuaire Togo
Télécom, une plateforme qui permet aux
opérateurs économiques de se faire connaitre.
« Voilà un certain nombre de choses qui se font
dans la ville de Lomé au niveau de Togo
Télécom pour toujours apporter cette facilité
d'accès à la connexion internet et cette facilité
d'accès au haut débit et au très haut débit et
toujours à des petits prix. L'objectif du groupe
Togo Télécom, c'est de continuer à pouvoir
proposer à ses clients des offres du service de
télécommunication.», a poursuivileDirecteur
de Distribution et Markéting du Groupe
Telekom.
A la 14 Foire Internationale de Lomé, grâce
au réseau wifi et ses différents services
disponibles, le Groupe Togo Télécom permet à
tous les exposants de faire l'expérience du
numérique. Le groupe a érigé un grand stand
numérique où il a logé ses partenaires
startups. Près d'une vingtaine de startup que le

groupe Togo Télécom accompagne sont
présents à la foire. Le groupe entend
accompagner ces startups qui mettent en
place des initiatives de développement
numérique.
Après la conférence débat, la journée s'est
poursuivi avec une visite guidée des stands de
l'espace numérique Groupe Togo Télécom. Le
Directeur du CETEF Kuekou Banka Johnson a
félicité le Groupe Togo Télécom et a apprécié la
conformité du thème débattu, « le Groupe
Togo Télécom au service du numérique » avec
le thème de la 14 foire qui est « le numérique
au service des affaires ».Toute cette panoplie
d'innovations du Groupe constituent des
zones de traçabilité, de transparence, de
facilité pour les transactions commerciales »,
a-t-il conclu.
Elysée J.

ème

ème

ème

Journée�Togo�Télécom�à�la�14 FILème

CONNEXION�INTERNET,�HAUT�DEBIT�ET�TRES�HAUT�DEBIT
AU�CŒUR�DES�INNOVATIONS�DU�GROUPE�TOGO�TELECOM

Suite aux investigations des services
techniques du ministère en charge

de la santé, des produits laitiers
impropres à la consommation ont été
découverts sur le marché togolais. Ces
produits sont conditionnés sous les
noms Picot-350g, Picot-460g et
Milumel-900g. Ils sont importés
d'Europe pour enfant de premier et
deuxième âge.
Dans un communiqué signé par le
ministre Moustafa Mijiyawa, le
ministère de la santé et de la protection
sociale demande aux opérateurs
économiques et aux grossistes et

c h a î n e s d e d i s t r i b u t i o n s
pharmaceutiques de retirer ces
p r o d u i t s d e s c i r c u i t s d e
commercialisation et de procéder à leur
destruction pure et simple. Il demande
également aux personnes qui ont déjà
acquis ses produits de les déposer au
centre public de santé le plus proche
pour destruction. Le ministère en
charge de la santé demande alors à la
population de rester vigilant et de
d é n o n c e r t o u t e t e n t a t i v e d e
commercialisation de ces produits. «
Des actions sont en cours sur le marché
togolais pour le respect scrupuleux des

mesures édictés par les services
compétents », peut-on lire dans le
communiqué.
C'est suite à une alerte internationale
parue cette semaine et indiquant la
commercialisation dans certains pays
dont le Togo de certains produits laitiers
contaminés à la salmonelle et
impropres à la consommation que le
ministère de la santé a déclenché les
investigations qui ont abouti à la
découverte de ces produits nuisibles à la
santé.

L.�K.

Danger!
LE�MINISTERE�DE�LA�SANTE�DONNE�L'ALERTE
SUR�LA�PRESENCE�DES�PRODUITS�LAITIERS

IMPROPRES�SUR�LE�MARCHE�TOGOLAIS
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A la veille de ce grand rendez-vous M.
Edem TENGUE, Directeur Général de Emergence
Capital, Initiateur de cette rencontre
internationale, a accordé une interview de
précision sur l'évènement à nos confrères de
republicoftogo, interview édifiante que nous
reprenons pour nos lecteurs.

Republicoftogo.com : Les pays membres de
l'UEMOA connaissent une croissance soutenue,
que manque-t-il pour attirer les capitaux
étrangers ?

Edem TENGUE

L'un des thèmes développés lors de la
conférence sera le rôle des PME/PMI pour une
répartition plus juste de la croissance
économique. Mais ces dernières sont
confrontées à la frilosité des banques en matière
de crédit.

Les 8 membres de l'UEMOA se battent pour créer
de nouveaux emplois et pour former des jeunes
dont la qualification répond à la demande.
Comment rendre cette stratégie encore plus
efficace ?

Les nouvelles technologies sont présentées par
beaucoup comme la nouvelle chance de
croissance en Afrique. Partagez-vous cet
optimisme sachant qu'internet est loin d'être
disponible partout ?

Vous organisez cette conférence à Lomé. Les
manifestations organisées depuis plusieurs mois
et le climat de tension plombent l'activité
économique. Quel est votre message aux
entrepreneurs locaux et aux investisseurs
étrangers ?

Quelles sont les personnalités togolaises et
étrangères qui ont confirmé leur présence ?

: La croissance donne une idée du
retour sur investissement que peuvent attendre
les investisseurs avec comme postulat de base,
qu'une croissance soutenue présage d'un bon
retour sur investissement même si cela est un peu
réducteur. Mais tous les professionnelles de la
finance et de l'investissement vous répondront
qu'ils souhaitent connaitre le risque associe à ce
retour sur investissement avec comme ligne
directrice, le principe de l'aversion au risque d'un
investisseur qui souhaiterait alors avoir le
meilleur rendement avec le risque le moins élevé.
Et c'est bien là un des handicaps de notre zone.
Malgré les efforts importants des gouvernements
et de la commission de l'UEMOA, d'importants
risques demeurent. Ils sont de plusieurs ordres.
D'abord la question de la sécurité juridique de
l'investissement. Nous avons fait le choix de
l'OHADA en matière de droit des affaires et c'est
une bonne chose. Mais les mécanismes
d'applications de ces dispositions, la célérité de
l'appareil judiciaire et sa modernité sont toujours
regardés dans les cercles des investisseurs
internationaux comme n'étant pas suffisants. La
protection des investisseurs minoritaires, le
respect du droit de propriété, la sanction de la
rupture de contrat, le règlement judiciaire de
l'insolvabilité posent toujours problème.

Ces questions feront d'ailleurs l'objet
d'un workshop durant le forum. Ensuite viennent
les difficultés opérationnelles que rencontrent les
promoteurs, qu'ils soient des entrepreneurs de
start up ou des multi nationales bien établies.
Ces difficultés opérationnelles sont également de
plusieurs ordres : les procédures de création
d'entreprise, l'accès à l'électricité et à internet
partout même en milieu rural où ces promoteurs
peuvent vouloir s'installer. L'enregistrement de la
propriété foncière, leurs relations avec les
administrations publiques sont aussi importants.
Il faut des administrations publiques souples et
réactives. Le nombre de documents utilisés pour
exporter ou importer doit diminuer avec la
dématérialisation, les systèmes fiscaux doivent
être simples, claires et intelligibles pour les
investisseurs. Finalement il faut un accès à des
capitaux à des coûts raisonnables

Le rôle des SME (Small and medium
Enterprise) comme les appellent les experts de la
Banque mondiale dans le développement n'est
plus à démontrer. Ils permettent justement de
faire le lien entre la croissance et l'émergence
d'une classe moyenne qui crée des unités de
production de biens et de service autour des
richesses produites par les grands groupes.
Les difficultés d'accès au financement des
PME/PMI sont bien connues et reviennent à la
notion de risque dont je parlais plus tôt. N'ayant
pas une activité régulière et bien connue avec des
revenus plus ou moins constants, elles sont
perçues comme étant plus risquées. Je saisis
cette occasion pour féliciter la clairvoyance des
dirigeants Togolais qui, en mettant sur pied
l'Agence National de Garantie et de Promotion
Financière ( ANGPF) et le Fonds d'Aide à
l'Initiative Economique des Jeunes (FAIEJ) ont
amorcé la résolution de ce problème notamment
pour les jeunes porteurs d'entreprises.
Ces difficultés tiennent d'abord à notre marche
financière ou des garanties hypothécaires ont
encore la part belle. Les jeunes porteurs de projet
n'en disposent pas forcément. Ensuite, il y a le fait
que le financement bancaire lui-même tient
encore une trop grande place. C'est pourquoi, je
salue l'initiative de création d'un compartiment
pour les PME et PMI à la bourse régionale des
valeurs mobilières de la zone UEMOA à Abidjan.
Nous attendons impatiemment sa traduction en
réalité. Il faut trouver des mécanismes innovants
pour donner l'accès au crédit à ces PME/PMI
notamment le crowdfunding, le private equity
etc… cette question sera au cœur de nos
discussions durant ces deux jours.

Vous touchez là à un sujet capital pour
la survie de nos sociétés. Avec le doublement
attendu de sa population à l'horizon 2050,
l'Afrique n'a pas le choix. Elle l'a encore moins si
on considère que plus de 50% des Africains ont
moins de 25 ans. Si sa jeunesse n'est pas formée
et ne crée pas des richesses, l'Afrique risque de
passer à côté de la création de croissance qui doit
accompagner sa transition démographique,
comme on l'a vu en Europe il y a un peu plus de

deux siècles ou plus récemment en Asie. Les
stratégies seront discutées autours d'une table
ronde. Certaines pistes sont : une plus grande
implication du monde professionnel dans la
définition des contenus de formation, une refonte
des programmes pour tenir compte des besoins
pratiques du marché du travail, une orientation
des formations vers la prise d'initiatives
personnelles.
Je salue également à ce titre l'initiative de
l'Agence Française de Développement (AFD)
pour la création d'une école de formation aux
métiers de l'industrie. Nous nous orientons
encore trop vers le secteur tertiaire. Sans dire que
ces formations sont mauvaises, je pense que nous
formons trop de commerciaux et de comptables
alors qu'il nous faudrait des agriculteurs et des
ingénieurs. Ces sujets seront débattus. Nous
devons orienter autrement les apprenants.

Les nouvelles technologies constituent
le socle de la troisième ou quatrième révolution
industrielle, c'est selon les analystes. La
révolution numérique est en marche et nous
devons l'intégrer dans nos stratégies et plans
d'action. Là également, nous n'avons pas le choix.
Nous devons travailler à étendre la couverture
réseaux et le gouvernement Togolais en tout cas
en a pris la juste mesure à travers la réforme
annoncée du secteur du numérique au Togo. Ces
nouvelles technologies permettent de nouvelles
formes de production et de consommation
indispensables aujourd'hui a l 'act ivité
économique. Prenez Google, Amazone,
Facebook, Apple (les GAFA comme on les
appelle). Ce sont aujourd'hui les premières
capitalisations boursières du monde. C'est dire

l'importance du numérique et de ce qu'on peut
en faire pour l'économie. Les applications de
service notamment en matière d'économie
solidaire et collaborative sont une chance de
croissance que nous nous devons de saisir.

Mon message est simple. On peut
discuter des problèmes politiques sans faire de
notre pays une destination dont les investisseurs
se méfient et nous devons veiller tous à cela. Car il
en va de notre prospérité à tous. Les
m a n i fe s t a t i o n s s o n t u n e e x p r e s s i o n
démocratique normale mais cela ne signifie pas
que le Togo s'arrête ou doit s'arrêter de tourner
pendant et après ces manifestat ions.
L'engouement des jeunes entrepreneurs pour
cette conférence me met du baume au cœur. Elle
montre que pour cette génération, le plus
important et de créer, travailler, produire des
biens et des services utiles à la communauté mais
aussi leur permettant à eux et à leur familles de
s'épanouir financièrement et socialement. Je n'ai
rien à leur dire car je suis comme eux, je pense
pareil. Je dis aux investisseurs internationaux que
le Togo est une destination de rêve, qui travaille à
approfondir ces réformes administratives et à
améliorer son climat des affaires.
Certes ce n'est pas encore parfait mais ils doivent
faire confiance et continuer par y investir, par le
considérer comme une place forte des échanges
de biens, de service et de capitaux. C'est un pays
paisible avec une population calme par nature et
très laborieuse. Le travail et l'effort y sont les
valeurs les mieux partagées.

I l y a u r a d e s m e m b r e s d u
gouvernement, l'ancien et l'actuel président de
l'Association des grandes entreprises du Togo et
celui de la Chambre de commerce. Le président
de la Chambre de commerce du Bénin, les
représentants de la commission de l'UEMOA et du
FMI. Yvonne Mburu qui est la CEO de Medlab et
surtout membre du Conseil présidentiel pour
l'Afrique du Président français Emmanuel Macron
a confirmé sa venue. Les responsables de grands
instituts de formation comme Mr Nicolas Pejout
de Sciences Po Paris seront là également à Lomé.

Source�;�republicoftogo.com

Une conférence internationale sur
l'entrepreneuriat et la croissance

dans la zone UEMOA se tient depuis
hier à l'Hotel du 2 Février à Lomé et
s'achève aujourd'hui. Organisé par
Emergence Capital, le Think Tank Club
2030 Afrique et l'AFD (Agence
française de développement), en
partenariat avec les Young Leaders de
la Fondation AfricaFrance, ce rendez-
vous réunis depuis hier experts,
décideurs politiques, partenaires en
développement, responsables du
monde des affaires et une forte
représentation de jeunes africains et

togolais autour du thème évocateur : «
UEMOA, ENTREPRENEURIAT ET
CROISSANCE ». La rencontre veut faire
un focus sur les formidables
opportunités qu'offrent les pays de
l ' e s p a c e U E M O A . A p r è s u n e
cérémonie d'ouverture couverte par la
presse nationale et internationale
dans la matinée d'hier les participants
ont d'entrée échangé sur les
Perspectives économiques de l'Afrique
et le rôle de l'entrepreneuriat. La
matinée s'est achevée autour d'une
table ronde sur « Les Conditions pour
attirer les investissements et obtenir

une croissance économique durable ».
L ' a p r è s - m i d i a é t é c o n s a c r é
es s ent ie l lement a u x s es s io n s
W o r k s h o p s s u r d e s t h è m e s
d'importance tels que : Quels modèles
pour l'électrification rurale ?, La
F a c i l i t a t i o n d e l ' a c c è s a u x
financements pour les jeunes
entrepreneurs, L'Intégration juridique
et le climat des affaires ainsi que
L'Attractivité de l'UEMOA pour les IDE.
Aujourd'hui les travaux porteront
entre autre sur le sous-thème «
Démographie, emploi et formations :
Quels défis pour la paix sociale ». Une

conférence de presse de présentation
des recommandations bouclera les
t rava u x p ro p re m e n t d i t s . L a
conférence s'achèvera par la visite
d'un village pour l'électrification.
Plusieurs personnalités venues du
Bénin, du Burkina Faso, de la Côte d'
Ivoire, la Guinée Bissau, le Mali, le
Niger, le Sénégal et le Togo. Les
partenaires français sont également
présents. Il s'agit notamment de M.
Bénoît LEBEURRE, Directeur Général
d e l ' A g e n c e F r a n ç a i s e d e
Développement (AFD), Mme Yvonne
M B U R U, M e m b re d u C o n s e i l

présidentiel pour l'Afrique du
P ré s i d e nt f ra n ça i s E m m a n u e l
MACRON et également CEO de Med in
Africa. Le Président du Club 20130
AFRIQUE, Khaled IGUE, le Président de
la Chambre de Commerce du Bénin,
Jean Baptiste SATCHIVI et José
S Y M E N O U H , P r é s i d e n t d e
l'Association des Grandes Entreprises
du Togo ainsi que plusieurs
responsables de l'administration
togolaises prennent une part active
aux travaux.

Germain�POULI

LOME,�ACCOUCHERA�AUJOURD'HUI�DE�RECOMMANDATIONS�POUR�BOOSTER
L'ENTREPREUNARIAT�ET�LA�CROISSANCE��DANS�L'ESPACE�UEMOA

Interview�de�M.�Edem�TENGUE,�DG�de�Emergence�Capital,�Initiateur�de�la�Rencontre
Internationale�sur�le�thème�:�«�UEMOA,�ENTRPRENEURIAT�ET�CROISSANCE�»

«�IL FAUT TROUVER�DES�MECANISMES�INNOVANTS�POUR�DONNER�L'ACCES AU�CREDIT AUX�PME/PMI�»
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Le HCRRUN a animé, le mercredi 06 décembre 2017, une
conférence de presse pour annoncer le démarrage effectif des

indemnisations proprement dites. Prévues du 12 au 29 décembre
prochain au Centre des Conférences jouxtant l'Hôtel du 02 Février
cette première étape touchera 2475 victimes dont 137 vulnérables
qui vont bénéficier d'une prise en charge médicale et
psychologique.
Autorités administratives, religieuse, traditionnelle et militaires
toutes les composantes impliquées dans ce procesus ont répondu
présent à cette conférences de presse avec notamment la présence
de personnes ressources du HCRRUN et de ses partenaire au rang
desquelles l'ONG AIMES AFRIQUE, qui s'occupe du volé médical et
psychologues des indemnisations à titre gracieux.
Selon Mme Awa Nana-Daboya, Président du HCRRUN, cette
première étape sera consacrée aux victimes vulnérables, qui
portent encore des séquelles physiques ou pathologiques graves et
nécessitant des soins médicaux. Des dispositions ont été déjà prises
avec toutes les autorités en vue du convoiement de ces victimes à
Lomé pour leur prise en charge psycho-médicale ainsi que leur
indemnisation.
D'après les responsables de l'ONG AIMES-Afrique qui s'occupe de
cette prise en charge psycho-médicale, « une vingtaine de médecins
de différentes spécialités (Psychologie, Chirurgie, Ophtalmologie,
Stomatologie, Médecine, ORL, Neurologie, Urologie, Gynécologie)
sont mobilisés en vue de permettre aux victimes vulnérables ayant
des séquelles dans leur corps de recouvrer leur santé ou d'être
soulagées des maux dont elles souffrent » a indiqué le Secrétaire
Administratif de l'ONG Monsieur Fanuel Amenugnan dans une
présentation lors de la conférences de presse.
Des dispositions sont aussi prises avec le Ministère de la Santé afin

de faciliter l'accès aux CHU SylvanusOlympio et Campus, au CHR
Lomé-Commune et à l'hôpital de Bè pour les victimes qui
nécessiteraient des analyses et/ou traitements intensifs. En cas de
besoin, des cliniques privées identifiées par AIMES-Afrique, seront
également mises à contribution.
En dehors de la prise en charge médicale, chaque victime recevra
une indemnité telle qu'elle a été fixée par la CVJR à la suite des
études et des expertises qu'elle avait réalisées en son temps,
indique le HCRRUN.
Ouvert par Mme Awa Nana-Daboya qui a, au prime abord, souhaité
la bienvenu à tous et remercier les différents partenaires ladite
conférence de presse a été meublée par la présentation du rôle de
tous les acteurs impliqués par EvalouWiyao 1 Rapporteur du
HCRRUN suivi de Mme Claudine Ahianyo-Kpondo qui a présenté le
circuit à suivre par les victimes lors des opérations d'indemnisation.
La séquence des interventions, lors de cette conférences de presse,
a été clôt par celle de l'ONG AIMES AFRIQUE qui a consisté en la
présentation du plan d'intervention psycho-médical.
Au nombre de ces partenaires il convient de citer le Comité de
Gestion du Fonds Spécial des Indemnisations, CGFSI, l'ONG AIMES
AGRIQUE représentés respectivement, à la table, Messieurs Eva
Kudzo Ametonou et le Professer Meba Banla.
Le cabinet de conseils en informatique, la présidence de la
république, le gouvernement avec les ministères en charge de la
justice et de la Santé de même que le secrétariat d'Etat chargé des
Droits de l'Homme, y contribuent également. Outre ces institutions
les préfectures, les medias, les autorités religieuses et
traditionnelles contribueront au bon déroulement de ces activités
que mène le HCRRUN.

er

Aklesso�TEBIE

Le�HCRRUN�met�en Œuvre�le�Programme�de�Réparation
2�MILLIARDS�DE�F�CFA�POUR�2475
VICTIMES�AVEC�137�CAS�DE�PRISE
EN�CHARGE�MEDICALE�GRATUITE

La 6 édition du Forum des
Affaires UE-Afrique a vu la

participation du Togo. Cina Lawson,
Ministre des Postes et de l'Economie
numérique a, au cours de cette
rencontre qui se tient depuis le lundi
27 Novembre à Abidjan, échangé
avec des acteurs de l'économie
africaine et a participé à la Table
ronde des Hauts Représentants sur
l'économie numérique.
La rencontre a permis au ministre de
l'économie d'aborder plusieurs
thématiques dont la connectivité.
Elle a souligné que les Etats doivent «
mettre à disposition du secteur privé
davantage d'informations pour

optimiser l'aménagement de nos
territoires et la gestion de nos
infrastructures ». Parlant du thème «
compétences et startup », Mme Cina
Lawson a plaidé pour que plus
d'écoles de programmation soient
créées sur le continent et que celles-
ci soient « accessibles sans condition
de diplôme et répondent aux besoins
des entreprises, futurs employeurs
des jeunes.»
De nombreux stands notamment les
workshops auxquels participent les
jeunes du continent ont été visités
par la délégation togolaise.

ème

La�rédaction

6 forum�des�affaires�UE-Afriqueème

LE�TOGO�REPRESENTE�PAR
LA�MINISTRE�CINA�LAWSON

Le gouvernement s'active pour la tenue d'un
dialogue entre la classe politique togolaise dans
les prochains jours. Pour y parvenir il annonce
les consultations avec la classe politique et de
nouvelles mesures d’apaisement. C'est
l'essentiel du contenue d'une conférence de
presse animée par le gouvernement à la
Primature hier jeudi 07 Décembre. Dans une
déclaration sanctionnant la rencontre avec la
presse, le gouvernement appelle les partis
politiques à œuvrer de bonne foi pour un
heureux aboutissement du dialogue au Togo.
Animée par les ministres Gilbert BAWARA de la
Fonction Publique, du Colonel YARK Damehame
en charge de la sécurité, Pius AGBETOME, de la
justice et de Payadowa BOUKPESSI, ministre de
l'administration territoriale et en présence de
Guy Madjé LORENZO et Moustapha MIJIYAWA,
respectivement ministres de la Communication
et de la Santé, cette conférence de presse a été
également l'occasion pour ces représentants du
Gouvernement de revenir sur les diverses
mesures d'apaisement et de décrispation déjà
prises en vue de favoriser le dialogue et la mise
en œuvre des réformes pol i t iques
institutionnelles et constitutionnelles. Selon le
gouvernement les conditions sont désormais
réunies pour le démarrage du dialogue. « Nous
sommes convaincus, la confiance et la
décrispation ne pourraient que s'affermir

lorsque les acteurs politiques se retrouverons
autour d'une table pour débattre de véritables
projets et programmes politiques et aussi
rechercher des solutions communes et viables
au bon fonctionnement de notre démocratie
»,relève la déclaration.
En appelant les acteurs politiques à créer les
conditions favorables pour un heureux
aboutissement du dialogue, le gouvernement
déclare qu'il va adresser des invitations aux
principaux représentants des partis politiques
afin de les « convier à des consultations visant à
recueillir leur suggestions concernant le format
et les modalités du dialogue. »
La crise sociopolitique a engendrée des
violences et a conduit à des pertes de vies
humaines et matérielles. Le souci du
gouvernement est de voir dans un avenir très
proche la situation se stabiliser et que le peuple
puisse vivre dans un climat de paix. « Le
président de la République et le gouvernement
demeurent constamment à l'écoute de nos
concitoyens et restent soucieux de préserver la
paix, la sécurité et la cohésion nationale. Ils sont
fermement attachés au dialogue pour
surmonter les incompréhensions et rechercher
des solutions crédibles, viables et durables à la
situation que notre pays traverse », a indiqué le
ministre de la fonction publique.
D'ailleurs afin de créer une atmosphère de

confiance et de sérénité pour un dialogue entre
les togolais le gouvernement avait pris des
mesures d'apaisement et de décrispation. Il
s'agit de la levée des restrictions temporaires qui
avaient été décidées pour limiter les marches et
les manifestations de rue en semaine, la mise en
place d'un dispositifs concerté pour encadrer les
manifestations et prévenir les risques de
débordement, la restitution des engins à deux
roues saisis et la libération suite à une mesure de
grâce présidentielle de 42 personnes
interpellées, jugées et condamnées à des peines
de prison fermes pour delits divers commis en
marge des manifestations. Il en est de même
pour le Sécretaire Général du PNP.

Selon le Gouvernement des mesures
supplémentaires sont encore à l'étude en faveur
d'autres personnes jugées et condamnées pour
les faits similaires. « Pour ce qui concerne les
personnes interpellées et dont les dossiers sont
en cours d'instruction, notamment le cas des
imams de Sokodé et de Bafilo, des mesures sont
envisagées en leur faveur et ce, dans le respect
des règles de la procédure judiciaire. » rappelle
t-on. En ce qui concerne les personnes
inculpées dans l'affaire des incendies des
marchés, outre la levée de la mesure de contrôle

judiciaire à laquelle était soumis Monsieur Jean-
Pierre FABRE, le gouvernement indique que la
procédure d'instruction est quasiment bouclée
et des mesures de clémence pourraient être
envisagées à l'issue du procès pour ce qui est des
autres personnes en détention provisoire dans
la même affaire.

Des mesures ont été prises avec effet
immédiat pour favoriser la normalisation des
activités dans les localités de Sokodé, Bafilo et
Mango, les plus touchées par les violentes
manifestations de ces trois dernier mois. A ce
propos les quatre ministres ont rappelé la visite
que le Chef de l'Etat a effectuée le 25 novembre
2017 à Sokodé, visite suivie d'une normalisation
progressive des activités dans cette ville ainsi
que la prise en charge par le Gouvernement des
personnes blessées lors des manifestations ;
« La disponibilité du Gouvernement a étudié
avec les partis politiques les conditions et les
modalités pouvant permettre une reprise
progressive des manifestations dans les villes de
Sokodé, Bafilo et Mango, en tenant compte des
défis sécuritaires liés à la circulation des armes
et de munitions dérobée. Il est évident que pour
ce cas précis, les mesures envisagées sont liées
au comportement responsable des partis
politiques qui doivent s'abstenir des appels à la
haine et à la violence »

Le Gouvernement a par ailleurs
annoncé qu'il continuera de manifester sa
volonté d'ouverture et d'apaisement pour
favoriser une normalisation complète de la
situation.

Il a enfin exprimé sa reconnaissance
et celle du peuple togolais au Président Alpha
Condé, président en exercice de l'Union
Africaine et au Chef de l'Etat ghanéen Nana
AKUFO-ADDO pour leurs efforts en vue
d'accompagner le dialogue national au Togo.

De nouvelles mesures d'apaisement sont
envisagées

La progressive normalisation dans les villes de
Sokodé, Bafilo et Mango

La�Rédaction

Togo�:�L'HEURE�DU�DIALOGUE�A�SONNE
Le�gouvernement�annonce�les�consultations�avec�les
acteurs�politiques�et�de�nouvelles�mesures�d'apaisement
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500 volontaires nationaux ont prêté
serment le mercredi, 06 Décembre à
Lomé comptant pour la 12 vague
des volontaires nationaux au Togo.
Cette activité organisée par l'Agence
Nationale de Volontariat au Togo,
ANVT, s'inscrit dans le cadre des
manifestations marquants la 17
édition de la Journée Internationale
de Volontariat célébrée le 5
Décembre dans le monde entier

sous le thème « les Volontaires,
premiers à agir.Ici. Partout ».
Présidée par la ministre de
Développement à la Base, de
l'Artisanat de la Jeunesse et de
l'Emploi des Jeunes, la cérémonie
s'est déroulée en présence des
représentants des différents corps
des volontaires au Togo, notamment
la représentante résidante du PNUD
au Togo, coordinatrice du système
des nations unies au Togo et

l'Ambassadeur cheffe de Délégation
de l'Union Européenne au Togo.
En prêtant serment ces volontaires
au nombre de 300 jeunes hommes
et 200 jeunes femmes se sont
engagés pour le développement du
Togo. Ils appartiennent à différents
domaines à savoir la sociologie, la
promotion sociale, la santé,
l'animation et le cadre supérieur de
développement, l'agronomie, la
communication et l'enseignement.

Ils vont pendant un an renouvelable
travailler pour le développement
des communautés pour une
inclusion et un bien-être collectif. «
Le constat est là, et les résultats
qu'enregistrent nos communautés
en termes de changements positifs
dans leur vie de tous les jours
justifient l'inébranlable engagement
de nos volontaires à continuer sur
cette voie », a souligné le Directeur
G é n é r a l d e l ' A N V T, O m a r
AGBANGBA.
Cette cérémonie a également été
marquée par la remise de prix aux
lauréats du concours national du
meilleur volontaire de l'année 2017.
6 volontaires ont été récompensés
dont 2 partagent la première place.
Le premier prix est allé à Dowoussou
Kokou Etudo, catégorie éducation
qui gagne une moto Apsonic offerte
pat l'ANVT et le prix spécial offert par
la délégation à l'Union européenne,
une moto de marque Apsonic, est
allé à Mlle Attignon Grâce catégorie
droit et promotion de la femme.« Le
geste du gouvernement et ses
partenaires envers ces 6 volontaires
qui viennent d'être primés lors de ce
concours, est une reconnaissance
symbolique que la Nation togolaise
toute entière leur décerne », a
déclaré Victoire TOMEGAH-DOGBE,

ministre de développement à la
Base, de l'artisanat, de la Jeunesse et
de l'emploi des Jeunes.
En relevant l'importance0 des
volontaires dans le développement
des communautés, le gouvernement
selon la ministre DOGBE a mis en
place depuis 2015 trois autres volets
de volontariat, notamment le
Volontariat d'Engagement Citoyen
VEC, le volontariat sénior et le
volontar iat internat ional de
réciprocité (VIR). Une remise des kits
aux volontaires et une visite des
stands animés par des associations
de volontariat au Togo ont marqué la
fin de la cérémonie.
« Les volontaires, premiers à agir. Ici.
Partout. », Thème de l'année 2017
est l'occasion de reconnaitre la
solidarité des volontaires partout
dans le monde qui répondent à
l'appel dans les moments difficiles,
prenant des risques afin de sauver
des vies humaines et d'aider les
autres à vivre dans la dignité. Ils sont
plus de 15000 nationaux et 1000
internationaux à œuvrer au Togo
pour une inclusion et un bien-être
collectif.

ème

ème

Komla�YAWO

Dans le cadre de la célébration
de la journée internationale

du volontariat, le 5 Décembre
2017, l'Agence Nationale de
Volontariat(ANVT) a organisé le
samedi 02 Décembre dernier à
L o m é u n e c o u r s e p o u r
l'environnement dénommée Eco
j o g g i n g à l ' i n t e n t i o n d e s
volontaires nationaux. La course
qui a réuni plusieurs corps de
volontaires a été dirigée par les
responsables de l'ANVT, de France
Volontaire et du Mouvement Eco
jogging.

Parti du siège de l'ANVT après un
b r i e f i n g d u c o n c e p t a u x
volontaires par le Manager général
de Eco jogging, Felix TAGBA, la
course est allée au rond-point du
quartier Lomé-gan, Campus-Nord,
Boulevard Eyadema , GTA, la gare
routière Agbalépedogan avant de
revenir à l'ANVT, le tout dans une
ambiance conviviale et au rythme
du slogan : « Eco jogging !
Bougeons et sauvons la planète ».
En fa i sant le jog g ing , les
volontaires ont ramassé tous les
déchets plastiques sur leur

passage. Sport éco citoyen et
civique, Eco-jogging est un
mouvement qui s'inscrit dans le
cadre de la protect ion de
l'environnement.
Les volontaires, selon le Directeur
G é n é ra l d e l ' A N V T, O m a r
AGBANGBA veulent montrer leur
engagement citoyen en faisant du
sport et en ramassant les sachets
plastiques de façon à assainir le
milieu. « C'est le travail des
volontaires qui sont toujours
premiers à constater des choses, à
prendre des initiatives avant que
tout le monde ne s'engage et qui
mobilisent le monde autour des
questions essentielles, dont la
question de l'environnement qui
est une question importante ces
dernières années. », a-t-il souligné
pour expliquer le thème de la
journée.
En plus des volontaires nationaux,
la course pour l'environnement a
vu la participation de France
volontaire, Corps de la paix, les
volontaires internationaux de
réciprocité, le mouvement Eco
jogging et les différents corps de
volontaire affiliés à l'ANVT.
L'apothéose de la JIV, c'était le 6
Décembre au Togo avec la
prestation de serment de la 12
vague des volontaires nationaux.

ème

Komla�YAWO

« Enquête de l 'opinion des
entreprises sur le climat des affaires
: impact de la crise socio politique
sur l'économie nationale », c'est le
thème d'une enquête initiée et
annoncée le lundi 27 Novembre par
la Chambre de Commerce et
d ' Industr ie du Togo (CCIT) .
L'enquête qui se déroulera du 29
Novembre au 15 Décembre
débouchera sur des résultats qui
permettront de mesurer l'impact du
climat sociopolitique actuel sur les
activités des entreprises togolaises.
Le Togo a sensiblement progressé
ces dernières années en termes de
l'amélioration du climat des affaires.
Il est donc important, a déclaré

Germain MEBA, président de la CCIT,
que ces acquis soient préservés et
que les efforts engagés par les
autorités pour la promotion d'une
économie en meilleure santé,
inclusive et durable, ne soient pas
vains.
Les entreprises et les opérateurs
économiques installés sur toute
l'étendue du territoire national
constituent les cibles de l'enquête
d'opinion. Elle consistera à recueillir
leur avis et leurs contributions sur la
situation sociopolitique qui prévaut
au Togo et les voies et moyens pour
l'améliorer.

E.J

17 édition�de�la�Journée�Internationale�de�Volontariatème

500�VOLONTAIRES�NATIONAUX�ENVOYES�EN�MISSION

«�Eco�jogging�!�Bougeons�et�sauvons�la�planète�»

DES�ARTERES�DE�LA�VILLE�DE�LOME�MISES
AU�PROPRE�PAR�DES�VOLONTAIRES

Impact�de�la�crise�socio�politique
sur�l'économie�nationale

LA�CCIT�LANCE�UNE�ENQUETE
D'OPINION�DES�ENTREPRISES

DU�29�NOVEMBRE
AU�15�DECEMBRE�2017
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Depuis le 06 mai 2017, la

Mutuelle des Artistes et

Journalistes, MUAJ Togo et l'Agence

ORA COM apportent la mode togolaise

vers le togolais. Des plus nantis au moins

nantis, tout le monde trouve pour son

compte. Cet événement exceptionnel de

la mode togolaise, affiche chaque mois

six créateurs lors d'un grand défilé de

mode avec trente (30) modèles autour

d'un buffet a la togolaise.

Komla�YAWO�et�AklessoTebie

La 8 édition du « MOI » de la MODE a

connu son apothéose le 02 décembre

dernier sur une note toute particulière.

Mention toute spéciale, cette édition a su

associer l'école des années 90 et celle

d'aujourd'hui. Des sept (07) stylistes de la

soirée, quatre d'entre eux étaient des

spécialistes de la broderie, qui ont foulé la

piste des coupes et du design dans les

années 90. Véritable mélange entre aînés

et jeunes créateurs en vogue, la Mutuelle

des Artistes et Journalistes, MUAJ - Togo

et l'agence de communication ORA COM

ont su captiver le public avec cette

innovation qui a également marqué la

toute dernière soirée de l'année. C'est

donc une soirée riche en émotions

doublée de surprise qu'ont présenté les

initiateurs. La soirée a, ainsi, tenu toutes

s e s p r o m e s s e f a i s a n t r e n a i t r e

l'engouement des premières heures de

cet événement exceptionnel qui fait la

promotion des stylistes, créateurs et

designer de la mode togolaise.

Il faut préciser que les couleurs de cette

édition ont été annoncées par le

Président du Conseil d'Administration de

la MUAJ – Togo, Monsieur Germain

POULI, qui n'a pas manqué, dès l'entame

de la soirée de remercier toutes les

parties prenantes qui n'ont cessé

d'apporter leurs contribution depuis le

début de cette aventure le 06 mai 2017. Il

a par ailleurs remercié la Mutuelle des

Artisans du Togo qui a accepter se joindra

à la MUAJ – Togo et à ORA COM pour

rendre plus visible le travail qui se fait en

matière de mode au Togo. En acceptant

se joindre à ce festin de la mode togolaise,

ces artisans ont apporté un éclat

particulier à la soirée avec des tenues, du

type broderie. La Directrice Artistique

d'ORA COM, Marcelline Dansou a elle-

aussi exprimé sa reconnaissance à tous

les partenaires qui évoluent à leurs côtés

pour la promotion de la mode togolaise.

C'est donc, une édition particulièrement

réussi du « MOI » de la MODE qui s'est

une fois encore déroulé au bar Resto

Espace Culturel et Loisir, OCEANIC. Soirée,

comme tous les autres, couplé d'un buffet

offert par la MUAJ – Togo, ORA COM et

leurs partenaires.

Revenant aux designs présentés cette

soirée-là, il faut dire que c'est plus de 30

modèles qui vont faire la mode ce mois de

décembre. Les créations et collections

présentées par des stylistes et modélistes

comportent des broderies et des tenues

de tout genre. KokouviMawuvi DRA-

KPODO de MON ETOILE CLOTHING, Latif

BAKARI de EMMANUEL CLOTHING,

Médarde Faustine DANYO de 'FAUST

DESIGN, TCHAO Massalode PRESTIGE

COUTURE, AkpetinaMourtalahde BOB

DESIGN, OuroAyevaBouraimade PRINCE

COUTURE et ARI-FASHION ce sont ces

stylistes et brodeurs qui ont émerveillé le

public par leurs talents artistiques et

rehaussé l'éclat de la soirée par leur

collection.

Après vint-cinq (25) années de carrière, le

créateur OuroAyévaBouraima s'est vu

ému par la soirée. « J'ai commencé en

1992, aujourd'hui je me sens un peu haut,

e t j ' a i m e r a i s e n c o u r a g e r l e s

organisateurs. C'est une vitrine pour nous

les artisans pour qu'on puisse nous voir

ailleurs et au pays'', a-t-il déclaré.

Avant que le public n'ait pu découvrir

toutes ces magnifiques collections, c'est

Adèle Fashion, la touche qui embellie et

redonne une illumination particulière à

votre tenu, qui a ouvert le

défilé avec la présentation d’un

magnifique tableau de colliers en perles

proposées de mains de maitre par

l'accessoiriste de l'évènement Mme Adèle

LABA.

Le buffet à des prix réduits et sponsorisé

par les organisateurs, pour permettre à

tout le public présent de déguster les

mets « made in Togo » était également au

rendez-vous. Notons que plusieurs

partenaires au rang desquels la BB Lomé,

ABC, Agro-Business Company et Quality

Service International, ainsi que le

partenaire de toujours la DOSI,

Délégation à l'Organisation du Secteur

Informel, apportent leur soutien d'une

manière ou d'une autre pour la réussite

de l'évènement étaient tous présent.

La scène du « MOI » de la MODE, sous

l'impulsion du Président du Conseil

d'Administration de la MUAJ – Togo,

représente également un espace de

promotion des artistes de la chanson.

Marcoson, le groupe panafricain de Rap

Number One Music, Kanti et son groupe

de danse traditionnelle Tenberma, Marco

Le Disciple, John Keder, Maimouna Espoir,

la conteuse Fati de Nadoba et l'humoriste

Patapa ont tout au long de la soirée mis

du baume au cœur de l'assistance à

travers leurs prestations artistiques

riches en couleurs et en émotions. La 9

édition, la 1 de l'année de 2018 se

déroule le 6 Janvier et promet encore des

étincelles.

ème

ème

ère

La�Mode�Togolaise�se�conjugue�tous�les�mois

LA�8 EDITION�DU�«�MOI�»�DE�LA�MODE�A�BOUCLE
L'ANNEE�2017�SUR�UNE�NOTE�PARTICULIERE

EME
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Faust Design

Mon Etoile Clothing

Passionné par les dessins de
mode dès l'âge de onze (11) ans, DANYO
Médarde s'est découvert un véritable talent
de styliste en grandissant. Dès lors elle
s'inscrit à l'Ecole Africaine de Mode chez la
célèbre Ayanick, école dont elle sortira
nantis d'un diplôme en stylisme en
2014.Confiante et sur de sa profession, elle
ne tarde pas à lancer sa propre griffe qu'elle
baptisera FAUST DESIGN. Très vite elle se
met au travail et participe à son tout premier
défilé « les lumières d'Afrique » organisé
pour la première fois à Lomé. Cette
première expérience sera suivie de super
nova et du grand podium de la luxury night
le 30 décembre 2016 au GMR Hôtel de
Lomé. En seulement une année DANYO
Médard multiplie les défilés se faufilant
entre jeunes et grands noms de la mode
togolaise.A son propre compte deux
grandes collections. D'abord JUST ON FAB
qui est un ensemble de tricots imprimés, de
tenues de soirée et de tenues de ville. Sa
seconde grande collection GREEN WOOD
est un ensemble de stret-wear féminin
assortie de touche particulièrement
tendance. Grands et petits, femmes et
hommes tout le monde y trouve pour son
compte et à son propre goût. Il faut dire que
le choix et la dénomination de toutes ses
collections n'est pas le fruit du hasard.
Chaque création, chaque collection sortie
de Faust Design est d'abord sujet d'un
thème à définir. Que ce soit la magie, la
terre, l'Afrique ou bien d'autres thèmes tout
est fait sur mesure. Ce soir elle présente «
THE DAWN » qui signifie en Anglais l'aube,
une collection de haute couture. A rappeler
qu'elle a représenté le Togo a un grand défilé
du 22 au 22 avril à Abidjan en Côte d'Ivoire.
Sis à AdidogoméAwatamé, Faust Design
répond au +228 90 08 18 86.

Sérieux, ouvert et assoiffé de
créativité, DRA-KPODO KokouviMawuvi,
promoteur du show-roomMON ETOILE
CLOTHING, est styliste et modéliste qui
continue son entrée dans la mode africaine
en dévoilant progressivement son talent et
savoir-faire. Tout commence en 2008 avec
un apprentissage en couture simple. Apres
deux (2) ans de formation et très passionné
il continue avec une formation de Styliste
puis va au Benin voisin pour un stage pour 3

ans. En 2014 il s'envole pour le Nigeria afin de se frotter à
l'ampleur que connait la mode avant de rentrer au pays en
2017 pour créer son atelier à parti de tous ce riche savoir
acquis au fils des années. La qualité de ses créations, le
sérieux, la livraison en temps, la créativité sont les forces
sur lesquelles se base MON ETOILE CLOTHING pour
valoriser la mode africaine. Après sa collection première
collection « Avant-gout » présentée lors de la 3ème édition
du MOI de la MODE, DRA-KPODO nous revient ce soir avec «
LE METISSAGE » un mélange de coton glacée et du pagne
africain. Retenez pour son contact le +228 90 50 78 90.

Né un 11 Mai 1983, BAKARI Latif développe dès
son plus jeune âge une passion pour la couture. Inspiré,
c'est aux côtés de son père qu'il réalisa que la couture pour
lui est un don inné. Ainsi, il se décida à illuminer d'un certain
éclat les jeunes filles et garçons de son entourage. Ce qui le
pousse à suivre sa formation en couture entre 2002 et
2005ici au pays. De 2006 à 2009 il fait son premier stage de
perfectionnement à Accra au Ghana chez TRUCKY HOUSE
où il suivit également une formation en batik. De 2011à
2015 il fait son deuxième stage à Adja au Nigéria auprès de
la maison Couture International Waba. Une fois au, Togo il
signe sous le nom de EMMANUEL CLOTHING. Depuis il a eu à
collaborer avec des créateurs comme Charly Dos, Desmo
Design et Tonton Ankou. Toujours humble et respectueux il
est disposé à offrir de son service à qui le sollicite d'où son
expression préférée '' l'humilité précède la gloire''.Entre
formation et spécialisation à travers plusieurs pays
d'Afrique, EMMANUEL CLOTHING veut, aujourd'hui, faire
valoriser la culture dans son pays et dans toute l'Afrique.
Présent lors de la 7èmesoirée du « MOI » de la MODE avec la
collection ARC-EN-CIEL, nous le redécouvrons ce soir avec «
ARC EN CIEL MODE », du vrai assassan ou mélange de tissu,
connu des vielles traditions du Togo. A Lomé, on trouve
EMMANUEL CLOTHING à Adoboukomé non loin de Photo
Dégbava, contact : (+228) 93 41 66 69 / (+228) 91 10 21 22

C'est depuis les bancs d'écoles qu'il hérita de la
couture auprès de son oncle au quartier TokoinForever.
Etant orphelin et ne disposant pas de moyens nécessaires
pour poursuivre ses études c'est bien l'oncle Maman Chéri
qui en lieu et place des cahiers et bic a su, de fil en aiguille,
maintenirAkpetinaMourtalahsur le droit chemin en le
formant à la couture de 1995 a 1998.Très habille il réussit à
nouer des relations, avec les bonnes dames du grandes
marchée de Lomé, qui exportent ses broderies vers des
pays comme le Gabons, le Tchad, le Cameroun, la
Centrafrique, le Soudan etc. Ce qui attiraient tous les clients
étrangers vers ses collections a toujours été sa créativité qui
lui permettait de répondre aux nombreux choix et
proposition de ses hommes et femmes au gout raffiné et
pointu. Cette riche expérience l'amena à une certaine

unanimité entre 1998 et 2004 une période qui selon ses dire
fut « la pluie et le beau temps ».Situé derrière l'ancienne
cité de Baguida, à 20 mètres de la Micro finance COOCEC
Adamavo. Bob Design répond au +228 90 72 14 45

OuroAyevaBouraima a fait sa formation à
Kumasi au Ghana de 1992 à 1995 avant de revenir au
bercail, à Lomé, où il a fait des stages notamment chez KING
SALAM̈ et JOLI BOUBOU. En1996 il partit pour le pays des
hommes intègres pour dit-il « monnaie mon talent » entre le
Faso Dafani et Kenté et bien d'autres tissu du Burkina.
Nantis de l'expérience burkinabé, il rentre à nouveau à
Lomé en1998 pour s'installer au quartier Adéwi. En 2003 il
décide d'innover et transforme son atelier en un show-
room dénommé « PRINCE COUTURE » et sa toute première
collection de professionnelle a été baptisée « PRINCE » lors
de sa première libération d'apprentis, en 2006, sur
l'esplanade de la Radio Victoire à Adéwi suivi en de la
seconde libération en 2016 à l'hôtel -Galilée à Togblé
Copé.Spécialiste de la Broderie son show-room est
aujourd'hui baptisé ZINARIA avec PRINCE FASHION comme
marque. Il siège à Agoè Sivédomé près de l'école Kri-Kri et
répond au +228 90 12 38 77

De son vrai nom TCHAO Massalo, la patronne de la maison
de Broderie ROUKI a fait sa formation à Sotouboua dans le
septentrion togolais jusqu'en 1990 où elle a reçu son
diplôme de fin d'apprentissage des mains de sa patronne
d'alors Mme MAFEIDJA des ateliers MASASSO. En suite elle

alla s'installer àSokodé où elle effectua un stage, en 1992,
chez Alphonse Haute couture. Après sa participation au
festival dénommé LA Mode elle présenta sa toute première
collection à la suite d'une formation en couture
professionnel où elle décida de créer sa maison de couture à
elle, PRESTIGE COUTURE.Depuis lors elle est inscrite au
panthéon des professionnels de la ville de Sokodé ou elle
participa à une grande soirée dénommée « festival Des
modèles » au Centre des Affaire Sociales de Sokodé en
2003.Spécialisée dans la couture dame la styliste TCHAO
Massalo de chez « PRESTIGE COUTURE» est aujourd'hui
basée àLomé où elle tient un Show-room dans le canton
d'AgoèNyivé précisément au quartier Kitidjan non loin du
dépôt de boisson 2AT et répond au contact +228 90173933.

L'homme s'appelle TchatchibaraArimi et a
entamé sa formation à Kpalimé en 2001 chez Brouayima
broderie plus connu sous le nom de Mario. En 2005 il
obtient avec brio son Certificat de Fin d'Apprentissage, CFA.
Affilié à la Chambre des Métiers depuis juin 2017,
Tchatchibara Arimi est aujourd'hui promoteur de ARI
FASHION son atelier de couture et de broderie lancé en
2006. Situé au quartier Agoè Démapkoè non loin du Bar
Sépvrépé, il a aussitôt démarre ses collection avec les
femmes du grand marché de Lomé en leur proposant des
coupes et modèles maliens,sénégalais et guinéen. Sous la
coupole de ARI FASHION, il a déjà foulé plusieurs podiums
dont les plus connus sont ceux de l'hôtel Galilée Togblé ainsi
que le MOI de la MODE acte 8. Contact : + 228 90 29 80 79

Emmanuel Clothing

Bob Design

Prince Fashion

Prestige Couture

Ari Fashion

Steve�Le�Noble

QUI�SONT�LES�CREATEURS�DU�MOI�DE�LA�MODE,�8EME�EDITION

All Music Awards 2017, la grande messe

de célébration, de consécration et de

récompense des acteurs de la musique

togolaise, c'est déjà le 23 décembre 2017 au

Palais des Congrès de Lomé. Un évènement

inédit qui, chaque année, encourage les

artistes togolais, récompense les meilleures

sorties, les tubes écoulés l'année. Togo

Réveil est allé à la rencontre de Elisabeth

APAMPA, chargé à la communication des

ALLMA 2017, Chef d'antenne et des

programmes Radio Zéphyr.

Propos�recueillis�par�Patrick�N.

TOGO REVEIL :

Elisabeth APAMPA

All Music Awards, est-ce réellement le
rendez-vous incontournable des stars du
228 ?

On veut avoir une idée des différentes
catégories ?

On remarque quelques changements au
niveau des catégories, ou on se trompe ?
Pourquoi ses ajouts ? Des raisons
particulières ?

Quels sont les critères de nominations ?

Une idée sur les nominés de cette année
2017

Quel rôle pour le public ?

Avez-vous bénéficié d'un accompagnement
conséquent cette année ?

Un mot pour conclure cet entretien

Elisabeth APAMPA, chargé à la
communication ALLMA, un plaisir d'être à vos
côtés pour quelques instants d'échanges.
ALLMA 2017 Les préparatifs sont à quel
niveau ?

: Merci à toute l'équipe de
Togo Réveil ! Le plaisir est partagé. ALLMA
2017, déjà à nos portes. L'organisation est
bien rodée. C'est la 14ième Edition, et notre
ambition est de récompenser les plus
excellents de l'année 2017.Actuellement on
est déjà prêt pour vivre de façon grandiose,
cette grande messe nationale de la musique
togolaise. On attend juste le grand public, les
fans des artistes nominés, tous les acteurs
culturels, les professionnels des médias bref
tous les amoureux de la musique 228.

Chaque année, notre évènement
rassemble la crème des artistes. La
programmation de la soirée, est assez
incroyable, le public est toujours au rendez-
vous. Donc on doit immédiatement en

déduire que c'est le seul évènement, unique,
fidèle qui reconnait le travail fournit par les
artistes.

ALLMA 2017, nous avons 16
catégories, je donne les détails. Meilleur
artiste masculin de l'année, Meilleure artiste
féminin de l'année, Meilleur artiste Gospel de
l'année, Meilleur artiste d'inspiration
traditionnelle de l'année, Meilleur Vidéo Clip,
Meilleure chanson lover, Meilleur Album,
Meilleur featuring de l'année, Meilleur
artiste de la diaspora, Le tube de l'année,
Révélation de l'année, Artiste Découverte de
l'année, Meilleure chanson Hip hop, Meilleur
beat maker, Meilleur réalisateur, Artiste
messager de l'année. Pour la catégorie
découverte, après la soirée de présélection
qui s'est déroulé le 02 décembre à la foire
internationale de Lomé, nous avons sur 20
jeunes talents, retenues 5. 5 artistes sont
conservés pour la suite de la compétition, je
cite OTHEN-C, ALIKIZAN, MORMOR BOGGA
BELLOW, SBIITZ et OFFICIAL STARS. Et pour la
catégorie tube de l'année, le vote est lancé.
On a l'information nécessaire sur notre site
internet et sur notre page
facebook : all music awards (togo)

Non c'est une belle remarque et
d'ailleurs ça fait partit des innovations de
cette année. Deux nouvelles catégories cette
édition 2017. Meilleur Album de l'année et
Meilleure chanson lover. Nous avons

remarqué un effort de certains artistes qui
ont pu sortir des albums, ce qui est difficile à
faire et lorsqu'on le réussit, on mérite un
signe de reconnaissance.Cette année,
beaucoup de nos artistes ont dévoilé leurs
albums.On a aussi remarqué que nos artistes
adorent la thématique Amour. L'organisation
a pensé également à eux en créant la
catégorie meilleure chanson Lover.

Alors selon le genre musical de
l'artiste, chaque catégorie avec ses critères
mais je donne quelques points clés, les
critères qui reviennent fréquemment. La
qualité artistique, la voix et la maîtrise du
style, la longévité sur les médias, les paroles
des chansons, l'adhésion populaire.Exemple
pour la catégorie découverte 5 critères sont
respectés: la qualité artistique, l'originalité, la
voix et la maitrise du style, la présence
scénique, et l'appréciation du public. Vous
comprenez le travail lourd abattu dans
chaque catégorie, je ne peux pas tout citer.

Eh oui, dans la salle on aura les
meilleurs du 228 dans tous les domaines de la
filière musicale en tout cas ! Ceux qui se sont
démarqués cette année 2017.KANAA,
MAXFIRE, CSK, BORIS KET, DYANA,NIA,
JUNIOR SEME, EDEM DRACKEY, SECK, JOHN
KEDER, VALENTINES ALVARES, EDHAM'S, BIBI
REINE ,DEVIS MEMPHIS, CECILE MEBA, WILLY
BABY, CHRISTEL JOHNSON, ETANE, JULIANO
/EL MAGNIFICO, OZANE, BLACK T/ R-QUEENY,
KAPORAL, EDI, OLIBIG, TRIBU TABOU, EL
HAMID COUBADJA TOURE, FLASH MARLEY,
YAOVI KHETHETI, GYL PHENIX, DJACKY JACK
,RAP RITUEL, PARNOUSPOURNOUS, JON
DOH LADEN, PIKALUZ, LANJ, SANTRINOS,
CHAPELET, TOO MUCH, PRINCE MO, PHENO
AMBRO, FOFO SKARFO, ZAGA BAMBO, EDDY
MUFASA, ESSENI, LE CRAM, MANNY LAISS
LES, SETHLO, DJIFASON, TOTO PATRICK,
PHENIX, EXAUCE, FOGANNE, CHANTRE
ELOM, ISAAC ATADE, CHANTRE ROSE, K-ROLL,
MILLY PARKER, WIGGEAH, YOSS SPENCER,
DAF, KOFFI ASSIAMOUA, JULES TETE,
AUGUST LEGEND, RADO BEATZ, MASTER
CRISS, MARC STRONG, KARDINAL,KANG D
DREAMA et tous les autres nominés. Je
préc ise que tous les art i stes , les
professionnels du secteur sont invités. C'est
une réunion familiale on tient à la présence
de tous. C'est aussi un grand rendez-vous de
partages, d'échanges de contacts. Pour
chaque nominé de chaque catégorie voire le
tableau sur le site

Le rôle du public est majeur…Les
fans, les mélomanes, le grand public a un
grand rôle à jouer. Un rôle de soutien ! Donc

rendez-vous au Palais des congrès à partir de
19heures. Les tickets disponibles à 1000f,
2000f, et 5000f.Les ALL MUSIC AWARDS sont
l'une des seules cérémonies de remise de prix
au TOGO à être le seul reflet du public.

Vous savez tout le temps, il y a des
projets de jeunesse qui naissent mais qui
n'aboutissent pas ensuite. La preuve dans ce
pays ! seul '' ALL MUSIC AWARDS ''est
l'évènement fidèle qui aujourd'hui est à sa
14 édition. Il fallait donc prouver que nous
avons cette envie d'apporter quelque chose à
notre pays. Le président du comité
d'organisation Mr Patrick BLANDE l'a
toujours réitéré ! On manque de sponsor
mais malgré cette difficulté on tient et on
croit fermement que bientôt les grandes
structures vont se positionner. Et grand merci
à Togocel, et aux medias partenaires. Pour
ceux qui pensent désormais qu'ils veulent
soutenir les artistes ou les nominés,
contactez-nous au 93 02 24 24 / 91 57 55 52

Oui Merci ! A vous, à cette belle
équipe de Togo Réveil. Nous demandons au
public togolais qui prend chaque jour le
plaisir d'écouter la musique 228 de faire
nombreux le déplacement au Palais des
Congrès de Lomé le samedi 23 décembre
2017 pour célébrer avec allégresse la
musique de chez nous. C'est notre geste
sincère, une manière de dire merci à nos
artistes pour le plaisir qu'ils ont su nous
donner tout au long de l'année.

ème
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INTERVIEW�de�Elisabeth�APAMPA,�Chargé�de�Com�des�ALL�MUSIC�AWARDS�2017

«�FAITES�NOMBREUX�LE�DEPLACEMENT�AU�PALAIS�DES�CONGRES�DE�LOME�LE�SAMEDI
23�DECEMBRE�2017�POUR�CELEBRER�AVEC�ALLEGRESSE�LA�MUSIQUE�DE�CHEZ�NOUS�»
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Le samedi 02 décembre dernier, s'est déroulé à la
Maison des jeunes de Pagouda (préfecture de la

Binah) la 3 édition du Festival National des Griots, «
FESNAG », initié par l'Association Aide au Développement
du Monde Rural, ADMR. La troisième édition, soutenue
par le Fonds d'Aide à la Culture, FAC, a été officiellement
lancée par le Ministre de la Communication, de la Culture,
des Sports et de la Formation Civique, Guy Madjé
LORENZO. Au nom du président de la république, le
ministre en charge de la culture Guy Madjé Lorenzo a
reconnu l’importance de l’art griotique qui a cette force
de dénoncer sans faire de mal. Il a émis le vœu que
l’initiative s’étende à la sous région ouest africaine voire à
tout le continent africain à l’instar des rendez-vous des
autres pays le MASA d'Abidjan FESPACO de Ouagadougou
etc. Il a pour finir manifesté sa disponibilité à répondre à
toute sollicitation de l'association. Etaient également
présent à cette cérémonie Monsieur PRE Simfeitchéou,
Directeur de Cabinet du Premier Ministre, Monsieur
OULEGOH Kéyéwa, ancien ministre de la culture et de la
communication, ainsi que les autorités administratives
locales, traditionnelles et religieuses.
Placé sous le thème : « Art griotique, patrimoine de
cohésion et de développement », la tenue de l'édition
2017 du FESNAG a constitué le prolongement de «
Sinkaring », fête traditionnelle des peuples de la Binah,
célébrée à chaque fin d'année en guise de reconnaissance
pour la manne donnée par les ancêtres.
Le Festival National des Griots est en réalité un concours

dont la finalité est la promotion des valeurs culturelles et
artistiques des peuples du Togo dans le but de permettre
aux jeunes générations de s'imprégner de ces valeurs et
traditions. En tout, dix-huit (18) griots ont pris part a cette
compétition. « Ils ont montré leur savoir-faire
traditionnelle à travers des chansons invitant à la
cohésion, à la paix, au civisme, au respect des biens
publics, à la non-violence », se sont félicité les
organisateurs.
Présidé par Adri Dibaba Gnassengbé, et au su des critères
comme : le message véhiculé, la diction, l'esthétique
d'ensemble, l'accoutrement, l'entrée et la sortie sur scène
et le respect du temps imparti, le jury a eu à départager 18
concurrents et a primé MALAMA Manzama Esso de
Pagouda, AWESSO Patchabèhezi et KANAN Mbamanana
qui ont respectivement reçu le 1 prix, dit « Prix Président
de la République » le 3 prix, dit « Prix Premier Ministre »
et le 3 prix, dénommé « Prix du Président de
l'Assemblée nationale ». Ces prix étaient en occurrence
composés de trophées, de T-shirts et des enveloppes.
En dehors des récompenses décernées aux concurrents,
deux prix spéciaux ont été attribués au ministre en charge
de la culture Monsieur Guy Madjé Lorenzo, pour ses
efforts en faveur de la promotion des valeurs culturelles et
à Monsieur OULEGOH Kéyéwa, président de l'association
Aide au développement du monde rural, pour son
initiative.

ème

er

ème

ème

De�Kassi

Festival�National�de�Griots�(�FESNAG)

MALAMA�MANZAMA�ESSO�DE�PAGOUDA
REMPORTE�LE�PREMIER�PRIX

« Mes reconnaissances à Dieu », c'est
le thème retenu pour le concert live
animé le dimanche 3 Décembre
dernier par l'artiste gospel togolais
Stars Grâce. Le concert est dédié au
2 anniversaires de la sortie de son
premier album intitulé « Kékéli».
Nombreux sont les fidèles qui ont fait
le déplacement de l'église Ministère
d ' E v a n g é l i s a t i o n e t
d'Intersession''Yesus le Agbé'' à
Avépezo pour joindre leur voix à celle
de leur chantre Stars Grâce pour
remercier Dieu pour ses bienfaits.« Je
suis dans la joie parce que c'est de
merveilleuses choses que Dieu m'a
faites. Il y a de cela 2 ans que j'ai fait
sortir mon premier bébé. Comme
Dieu m'a gardé jusqu'à ce jour et
développé le don mis en moi, j'ai
organisé ce concert pour le remercier.
C'est de l'émotion parce que les gens
sont sortis massivement », a déclaré
l'artiste gospel Stars Grâce.
En revisitant les titres de son album,

l'artiste Gospel a chanté et prié pour
le bien-être du peuple de Dieu, une
prestation réalisée de concert avec le
public en euphorie. ''Beaucoup de
joie ! Ce moment est une opportunité
de me réconcilier avec Dieu'', dira un
fidèle.
Des artistes gospel de la chanson
togolaise et des chorales sont venus
soutenir Grâce et partager avec elle
ce moment de joie. Des artistes à
l'instar de Chantre Paul, Jean Teno,
BaltazarDodji, Alzo Star, Julie Grace,
Evangéliste John, la chorale la voix de
l'évangile étaient sur scène lors de ce
concert. Moment de prière et
d'évangélisation, ce concert a vu la
participation des pasteurs.
Priant Dieu et en attendant la sortie
de son deuxième album, Stars Grace
exprime sa reconnaissance au
seigneur pour son album ''Kékéli''
avec 7 titres composés pour la gloire
de son créateur.

ème

K.Y.

«�Mes�reconnaissances�à�Dieu�»

STARS�GRACE�LOUE�DIEU�POUR
LE�2 ANNIVERSAIRE�DE�LA

SORTIE�DE�SON�PREMIER�BEBE

EME

Le Togo dispose de l'un des meilleurs ports dans la sous-région. Plusieurs
pays de l'hinterland notamment le Mali, le Burkina-Faso, le Niger et

d'autres pays comme le Benin, le Ghana et la Côte d'Ivoire viennent acheter des
marchandises (Véhicule, appareils électroménagers, motos, vélos, matelas…)
dans ce port. Dans le souci de s'assurer que ces marchandises arrivent à
destination et pour éviter des détournements, L'Union des Professionnels
Accrédités en Douane du Togo (UPRAD-TOGO) a lancé le mois dernier son
projet MERIS-UP.

C'est quoi MERIS-UP ? C'est un système électronique déjà installé qui
consiste à suivre à l'aide d'un Code QR et d'un Identifiant Radio le convoyage de
toutes les voitures en transit provenant du Port Autonome de Lomé jusqu'à la
frontière.
Comment fonctionne ce système ? Le MERIS-UP à un mode de fonctionnement
très simple. Quand vous achetez une voiture pour une destination au-delà des
frontières togolaises, le déclarant en douane s'approche du guichet de MERIS-
UP, accessible dans les locaux de UNIPORT dans la zone portuaire, avec sa fiche
T1 qui contient toutes les informations de la voiture, le bordereau de payement
de la banque et le permis du conducteur. Les opérateurs de saisie de MERIS-UP
se chargent de recueillir certaines informations utiles sur la fiche T1 dans leur
serveur puis un agent contrôleur appose sur le pare-brise de la voiture un code
QR et une Puce Identifiant Radio puis scanne les deux dispositifs à l'aide d'un
téléphone Smartphone équipé d'un scanneur. Une fois le scan fait, toutes les
informations de la voiture s'affichent dans le Smartphone et dans le serveur de
MERIS-UP. Le conducteur va alors au service d'immatriculation pour recevoir
son immatriculation provisoire. Apres ces étapes, et les formalités douanières
faites, le conducteur peut alors prendre la route pour sa destination. A chaque
poste douanier, un agent contrôleur scan de nouveau la voiture jusqu' à la
frontière.
Quel sont les atouts qu'on peut tirer de ce système électronique ? MERIS a
plusieurs avantages. Mais le plus important est que le système qui permet de
suivre les itinéraires et les positions des voitures en transit et de lutter contre les
fraudes constate lors des convoyages de ces voitures.
On note, aujourd'hui que les technologies de la communication et de
l'information sont devenues indispensables dans l'évolution du monde des
affaires et le Port Autonome de Lomé sait s'y faire.

Un�nouveau�système�électronique��de
convoie�des�voitures�en�transit�au�PAL

L'UPRAD�INNOVE�AVEC
SON�PROJET�MERIS�UP
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